
Н А Ш  Т Р У К  И П О И С К —  С Ъ Е З Д У  П А Р Т И Н !
I КОММУНИСТЫ

подводят итоги
Закончились отчетно-вы

борные собрания в парт
группах института.

15 октября такие собра
ния пройдут в парторганиза
циях факультетов. Коммуни
сты подведут итоги сделан
ного, критически проанали
зируют выполнение решений 
XXV съезда партии и наме
тят задачи, стоящие перед 
коллективом вуза в период 
подготовки к XXVI съезду 
КПСС. На последнем засе
дании парткома секретарям 
парторганизаций даны реко
мендации для организованно
го, эффективного проведения 
отчетно-выборной кампании.

К ЮБИЛЕЮ В У З А -  

ПАМЯТНАЯ МЕДАЛЬ

Чтоб каждый выпускник 
навсегда сохранил память о 
родном институте, к его 
50-летнему юбилею но эски
зам профессора М. С . Сави* 
чевского выпущены памят
ные медаль и значки.

Желающие приобрести ме
даль и значки могут пода
вать заявки в деканат.

К А Ж Д О М У  С Т У Д Е Н Т У -  

РАБОЧЕЕ МЕСТО
±  Добрые деловые отношения
^ стано вились между кафедрой 

терапевтической стоматологии 
и коллективом ее базовой 
стоматологической поликлини
ки № 2 Уралмашзавода (гл. 
врач К. Н. Дымшакова). В но
вом учебном году поликлини
ка выделила кафедре еще два 
учебных кабинета, помогла 
установить в них закупленное 
институтом оборудование — 
современные зубоврачебные 
кресла и стоматологические 
универсальные установки. В 
таких условиях каждый сту
дент будет иметь индиви
дуальное рабочее место. В 
этом году вдвое выросла по
ликлиническая база кафедры. 
Немалая заслуга в этом адми
нистрации поликлиники.

Коллектив кафедры оказы
вает большую стоматологиче
скую помощь уралмашевцам.

И. А. ПАДАЛКА,
зав. кафедрой.

ПОДПИШИТЕСЬ 

НА СВОЮ ГАЗЕТУ!
Продолжается подписка на 

многотиражную газету нашего 
института «Свердловский ме
дик».

Цена годовой подписки — 
40 копеек.

Студенты могут подписаться 
на газету группами. Индиви
дуальной подписки нет.

Деньги сдавать в редакцию 
(главный корпус, 1 этаж) с 9 
до 17 часов.

новости
4  СЛОВО УЧЕНЫМ

ТЕХНИКА 
В УЧЕБНОМ 

ПРОЦЕССЕ
Недавно в Свердловске 

прошла межвузовская конфе
ренция «Пути повышения эф
фективности использования в 
учебном процессе вычисли
тельной техники и техниче
ских средств обучения». В ре
гламент конференции были 
включены два пленарных за
седания и заседания семи 
секций. Секция медицинских 
и спортивных дисциплин ра
ботала в нашем институте. В 
докладах отмечалось, что це
ленаправленное применение 
технических средств и 
средств наглядного препода
вания дает возможность не 
только расширить объем 
учебных материалов, но и 
повысить интерес студентов 
к предмету.

Так, систематическое при
менение граф логических 
структур на кафедре нерв
ных болезней в нашем ин
ституте позволило поднять 
успеваемость студентов по 
этому предмету Н£ 15—-20 
процентов. Успешно приме
няются различные формы 
программированного контро- 
роля на кафедре акушерства 
и гинекологии. На кафедре 
социальной гигиены и 0 3 0  
клавишными вычислительны
ми машинами оборудован 
специализированный класс, а 
комната для самоподготовки 
студентов оснащена аудио
визуальными техническими 
средствами. На кафедре ото- 
пярингологии используются 
в учебном процессе специ
альные приборы, позволяю
щие видеть эндоскопическую 
картину обследуемого органа 
не только преподавателю, но 
и группе студентов.

Представленные на сек
ции доклады получили поло
жительную оценку.

Участники конференции 
призвали профессорско-пре
подавательский состав вузов 
области, идя навстречу XXVI 
съезду КПСС, направить 
творческие усилия коллек
тивов вузов на дальнейшее 
повышение качества подго
товки специалистов для на
родного хозяйства страны.

П Р О С И М  
ОБЪЯВИТЬ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

№  28 
(1073).

ЧЕТВЕРГ,
9 ОКТЯБРЯ

1980 г.

Основана 
в 1935 г. 

Цена 1 коп

+  АНАЛИЗИРУЯ ИТОГИ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ПРАКТИКИ

У Р О К  В Р А Ч Е Б Н О Г О  М А С Т Е Р С Т В А

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТОВ ВЛКСМ И ПРОФСОЮЗА 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ СГМИ

Летней производствен
ной практикой завер
шится учебный год у 
студентов 3, 4 и 5 кур
сов. Для студентов 3 
курса — это освоение 
особенностей работы 
медсестры, а для IV и V 
курсов — получение на
выков врачебной рабо
ты в стационаре и поли
клинике.

Можно с уверен
ностью сказать, что «се
местр 'практики» на пе
диатрическом и IV кур
се санитарно-гигиениче

ского факультетов за
вершен успешно.

Наиболее ответствен
ным этапом является 
период врачебной прак
тики у студентов IV кур
са по трем дисципли
нам: терапии, хирургии 
и акушерству. Традици
онными базами практи
ки у студентов IV курса 
педфака являются ле
чебные учреждения наи
более крупных городов 
области: Н. Тагила, Кач
канара, Кушвы, а у сани- 
тарно - гигиенического 
факультета — Асбеста, 
Алапаевска, Ревды, Ир- 
бита. Лечебные учреж
дения этих городов —

МСЧ заводов, городские 
и центральные район
ные больницы —  хоро
шо оснащены, имеют 
специализирован н ы е 
службы и подразделе
ния, высококвалифици
рованные врачебные 
кадры, что из года в год 
обеспечивает все усло
вия для организации 
производственной прак
тики на высшем уров
не.

Под руководством 
преподавателей инсти
тута и врачей местных 
учреждений студентами 
освоены основные мето

ды обследования боль
ных в стационаре и по
ликлинике, принципы 
оказания первой помо
щи при ургентной пато
логии, методы лечения 
и профилактики. Сту
денты освоили большое 
количество практических 
\манипуляций. В сред
нем каждый из студен
тов до 12— 30 раз участ
вовал в приеме родов и 
5—8 раз принимал роды 
самостоятельно, по 3—-4 
раза производил пере
ливание крови, плазмы, 
кровезаменителей, по 
5-—6 раз участвовал в 
крупных хирургических 
операциях, проводил са
мостоятельно простей
шие хирургические вме
шательства, такие как 
хирургическая обработ
ка ран, вскрытие гема
том, абсцессов, а некото
рыми студентами «произ
ведены самостоятельные 
операции аппендэкто- 
мии, грыжесечения. В 
общей сложности сту
денты IV курса в ста
ционаре курировали 
свыше 4850 больных, 
около 12500 человек 
приняли в поликлинике 
и 528 оказали ломощь 
на дому. Выполнено 5370 
врачебных и 7560 сест
ринских манипуляций. А 
как оценить духовный 
багаж приобщения к 
профессии, то навыки 
профессиональной дея
тельности, которые по
лучены в короткий срок, 
но останутся и будут

Студенты на лекции в Большой аудитории. Фото А. Грахова. (Окончание на 2 стр.).

П О Д П И С К А  П О  Н О В О Н У  М Е Т О Д У
Завершается подписка на 
периодические издания на 
1981 год среди сотрудников 
института.

В этом году, учитывая 
специфику отпускного пе
риода, сбор денег для под
писки мы начали в июне. 
И это начинание оправдало 
себя, т. к. при наличии де
нег к мы начали подписку 
одновременно со всем рай
оном. А это позволило нам 
в короткий срок, до 10 сен
тября практически, на 80 
процентов подписать поли
тические издания, выпи
сать все медицинские из
дания и те, которые лими
тированы в Союзпечати по 
срокам — «Советский 
спорт», «Крокодил», а так
же некоторые литературно
художественные издания и 
др.

Конечно, не обошлось 
без трудностей. Институт

получил небольшое коли
чество лимитированных из
даний, пользующихся боль
шим спросом среди под
писчиков. Таких, как «Ли
тературная газета» — 90 
экземпляров, «За рулем»— 
3, «Наука и жизнь» — 80, 
«Иностранная литерату
ра» —  10, «Радио» — 1, 
«Роман-газета» — 65,
«Юность» — 80 экз. Совет 
по подписке, куда входят 
ответственные распростра
нители по факультетам, ре
шил выделить на каждую 
кафедру по 1 экземпляру 
«Литературной газеты», 
«Юность», «Наука и жизнь», 
«Роман - газеты». Но, учи
тывая, что численность со
трудников кафедр различ
на, здесь были некоторые 
корреляции. Кафедры, ко
торые наиболее организо
ванно провели подписку, 
получили дополнительные 
издания. Это в основном

коллективы педиатрическо
го факультета.

Наибольшие / сложности 
были в проведении подпис
ки на стоматологическом 
факультете, ввиду коман
дировки ответственного за 
подписку В. И. Крылова. 
Деньги на этом факультете 
были собраны в основном 
только в сентябре и поэто
му заявки на некоторые из
дания поступили с опозда
нием.

В целом подписка прош
ла успешно и организован
но. Хочется поблагодарить 
особо ответственных за 
подписку по факультетам 
С. В. Алаеву, Л. А. Медве
деву, В. Г. Ишутинову, 
Т. В. Красную за их добро
совестную, хлопотливую 
работу.

М. П. ЕЛЕЦКАЯ, 
ответственная 

за подписку по 
институту.

БЛАГОД АРНОСТЬ
Администрация 4-й город

ской больницы г. Н.-Тагила 
отмечает высокую актив
ность и большой энтузиазм 
студентов 451 и 452 групп 
по время летней производст
венной практики. Они про
явили четкую трудовую дис
циплину, исполнительность, 
внимательное отношение к 
больным. По своей инициа
тиве провели три коммуни
стических субботника. Про
шу объявить благодарность 
студентам А. Созннову, 
В. Дзюба, М. Маркеловой, 
Н. Гудовщиковой, О. Мила-

Н. А. ЯРЦЕВА, 
главны# врач.
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У Р О К  В Р А Ч Е Б Н О Г О  М А С Т Е Р С Т В А
(Окончание.

Начало на 1 стр.).
развиваться всю жизнь? 
Студенты приобрели хо
роший ' опыт научно-ис
следовательской рабо
ты, научились обобщать 
•клинический материал, 
докладывать его на вра- 
чебно-студенческих кон
ференциях, получили 
опыт санитарно-просве- 
тительской и обществен
ной деятельности...

Четко организовали 
практику преподаватели, 
постоянно находившиеся 
на базах со студентами, 
ассистенты Р. А. Салеев,
В. М. Егоров, Н. В. Вост- 
рокнутов, Ю. М. Бочка
рев, В. В. Давыдов
и др. Наряду с органи
зацией учебного про
цесса, воспитательной 
работы со студентами 
эти преподаватели кон
сультировали больных, 
читали лекции медра
ботникам и населению 
по актуальным вопро
сам современной меди
цины, обучали врачей

новым методам диагнос
тики ,и лечения и при 
необходимости заменя
ли недостающих специа
листов на практической 
работе. Было приятно 
слышать слова благо
дарности руководителей 
здравоохранения в ад
рес наших .педагогов.

Хорошо прошла в 
этом году сестринская 
практика на III курсе 
(рук. — асс. Р. Т. Баби
на) и поликлиническая 
врачебная практика на 
V курсе (рук. —  асс.
С. Г. Кузнецова) педиат
рического факультета. 
Организация этого вида 
практики несомненно 
несколько легче, так 
как онаv проводится в 
Свердловске, но тем не 
менее успех ее был 
предопределен большой 
подготовительной рабо
той на кафедрах пропе
девтики внутренних бо
лезней (зав. каф. проф. 
А. В. Харитонова) и гос
питальной педиатрии 
(проф. О. А. Синявская).

Были пересмотрены и 
обновлены все методи
ческие материалы, раз
работаны комплексные 
планы работы на базах, 
составлены графики ра
боты студентов и т. д.

Несмотря на ежегод
ное повышение требова
ний, успеваемость сту
дентов на практике не
изменно выше средней 
по институту. Хорошие и 
отличные оценки на 
дифференцированн ы х 
зачетах составляют
94 проц. К сожалению, 
наблюдаются еще слу
чаи нарушения трудовой 
дисциплины, несвоевре
менного начала практи
ки без уважительной 
причины, опоздания на 
работу, самовольный 
отъезд с базы практики 
без разрешения препо
давателя института. От
делу практики и дека
натам при направлении 
студентов на практику 
необходимо строго при
держиваться группового 
принципа распределения

студентов по базам, что
бы ни один случай на
рушения трудовой дис
циплины не остался вне 
поля зрения актива 
учебной группы.

Многие студенты три- 
езжают на базы без 
подготовленных лекций 
и бесед для населения. 
Подготовка лекций в пе
риод практики затруд
нена ввиду недостатка 
литературы в базовых 
учреждениях. Кафедрам 
факультетской терапии, 
факультетской хирургии, 
акушерства и гинеколо
гии необходимо активи
зировать работу по под
готовке студентами лек
ций и бесед в течение 
года, а работникам биб
лиотеки института изы
скать возможность для 
снабжения студентов ли
тературой, необходимой 
на период летней про
изводственной практики.

А. Р. ГРЮНЕР, 
факульт. руково
дитель производ

ственной практики.

ф  ПРАКТИКУЮТСЯ СТОМАТОЛОГИ

ПЕРВАЯ ВЫЕЗДНАЯ
Производственная практи

ка студентов стоматологиче
ского факультета- проходила 
по терапевтической, хирурги
ческой и ортопедической сто
матологии. Впервые практика 
была выездной. Перед сту
дентами раскрыли двери 
лучшие стоматологические 
поликлиники Свердловска. 
Нижнего Тагила. Каменска- 
Уральского и Первоуральска. 
Ими руководили самые опыт
ные врачи первой и высшей 
категорий.

Результатами остались до
вольны и коллективы базо
вых учреждений, и студенты, 
и мы, преподаватели. Наши 
воспитанники учились не 
только овладевать специаль
ностью, но и правильным 
взаимоотношениям с боль
ным. Они активно выступали 
с докладами на врачебных 
конференциях в Первоураль
ске, Н.-Тагиле. Студенты 
III — IV курсов стоматологи
ческого факультета совмест

но с коллективами базовых 
стоматологических поликли
ник принял» участие в суб
ботниках, сельхозработах.

Производственная практи
ка сплотила их, помогла воз
мужанию, дала возможность 
самостоятельно решать неко
торые вопросы. Наиболее 
плодотворно поработали 
Е. Наумова — 331 гр.. 
Н. Кузнецов — 431, Л. Ше- 
хирева — 426 гр., С. Перми- 
нов и А. Мальвинских — 
325 гр.

Много работал со студен
тами в период практики в 
г. Каменске-Уральском асе. 
каф. хирургической стомато
логии Е. А. Вайнштейн. Он 
уделял внимание быту, от
дыху студентов, готовил и 
проводил с ними конферен
ции, политинформации.

/ Р. Г. ГУЩА, 
руководитель производ
ственной практики с т о *^  

матологического фа
культета, к.м.н.

НА «ХОРОШО» И «ОТЛИЧНО»!
Что мы, врачи-субор

динаторы VI курса леч- 
фака, вынесли для себя 
из месячной практики? 
Было принято в поли
клиниках 1280 больных, 
522 обслужено на дому, 
прочитано много лек
ций, проведена УИРС на 
тему , «Эффективность 
диспансеризации язвен- 

„ных больных за 1979 
год», выпущено много 
интересных санбюллете- 
ней.

Очень помог нам в 
работе опыт старших 
коллег, участковых вра
чей О. А. Сорокиной, 
3. В. Сафоновой, А. К. 
Толмачевой, старшего 
ординатора - терапевта 
Л. В. Поль и других.

Самостоятельно в те
чение всей практики ве
ла прием больных, вы
полняла всю работу уча
сткового терапевта су
бординатор Зина Мо- 
чалкина, она обслужила 
160 больных амбулатор

но. Принято 227 больных 
старостой подгруппы 
Альмирой Дмитриевой. 
За время практики про
ведено две конферен
ции на темы дифферен
циальной диагностики 
болевых проявлений в 
области сердца, острых 
болей в животе и т. д.

Хочется от всей груп
пы сказать несколько 
теплых слов в адрес на
шего руководителя прак
тики Э. В. Коноваловой, 
которая всегда помога
ла решать нам все прак
тические вопросы, под
бирала литературу для 
реферативных сообще
ний, проводила с нами 
интересные конферен
ции и политинформации.

И вот итог —  зачет. 
Почги все студенты по
лучили за практику от
личные и хорошие оцен
ки.

О* СКОЛЫБЕРДИНА,
VI курс.

НУЖНЫ ОБЩЕЖИТИЯ

Студентка 555 группы О. Кочева ассистирует на 
операции во время практики.

«Точка зрения жиз
ни, практики должна 
быть первой и основ
ной точкой зрения тео
рии познания». (В. И. 
Ленин). Вряд ли какие- 
либо другие слова мо
гут. более точно и пол
но охарактеризовать 
роль производственной 
практики. У студентов 
III и V курсов сани- 
тарно - гигиенического 
факультета она прохо
дила в 11 крупнейших 
санэпидстанциях Сверд
ловска и Свердловской 
области.

Студентами обследо
вано свыше 2000, объ
ектов. проведено более 
20000 лабораторных 
отборов и исследова
ний проб воздуха, во
ды, почвы.

Большинство студен
тов закончили практи
ку на «хорошо» и «от
лично». Следует осо

бо отметить М. Штано- 
ву, А. Клапатюк, В . Зи- 
знну, И. Макову и др. 
10 лучших научно-ис
следовательских работ, 
выполненных в период 
практики, будут пред
ставлены на итоговую 
конференцию.

Плохо то, что почти 
во всех городах, где 
расположены базы 
практики, тяжело ре
шался вопрос об обес
печении студентов 
жильем. Когда, нако
нец, после долгих раз
говоров и ожиданий 

студентам давали
жилье, то и то с доро
гой оплатой — 10— 12 
рублей. Видимо, ре
шать эту проблему ру
ководству института 
нужно централизован
но, через облздравот- 
дел.

Г. Я. ЛИПАТОВ, 
ст. преподаватель 

каф. гигиены труда.
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Студенческие годы 

полны впечатлений от 
новых встреч, новых 
знакомств. В этом году 
мы познакомились со 
столицей Урала Сверд
ловском и его гостепри
имными хозяевами, с 
первых дней окружив
шими нас заботой. Нам 
понравился Сверд
ловск — красивый мил
лионный город, сочетаю
щий громадные ново
стройки с сохранением 
архитектурных памятни

ков.
Горбольница № 40,

где мы проходили прак
тику, поразила нас! 
Здесь мы получили воз
можность не только 
увидеть, но и ближе оз
накомиться с новейшими 
методами диагностики 
и лечения больных. Доб
рое отношение окру
жающих и помощь со
трудников больницы, 
нашего базового руко
водителя А. Е. Щерби- 
нова помогали нам осво

иться и выполнить план 
практики. Особенно
много времени нам 
уделили заведующие 
отделениями, в которых 
мы работали: Н. М.
Блюм, С. Б. Федорова, 
Н. Н. Месяц, и наши не
посредственные шефы— 
врачи-ординаторы М. В. 
Северин, В. Н. Попов, 
Т. Н. Желтина.

Очень познавательны
ми были для нас встре
чи с профессорами Т. Г. 
Реневой, И. И. Бене

диктовым. Очень прият
но, что нас не оставля
ли без внимания и сту
денты-медики.

Мы получили хорошие 
хирургические навыки, 
ассистируя на опера
циях, а самостоятель
ное ведение больных, 
выполнение лечебных 
манипуляций научили 
нас более четкому кли
ническому мышлению. 

СТУДЕНТЫ ТОМСКО
ГО МЕДИЦИНСКОГО 

ИНСТИТУТА.

ТЕСНЕЕ СВЯЗЬ СО СПЕЦИАЛЬНОСТЬЮ
14 студенток 5-го курса ле-,. 

чебно-профилактического фа
культета проходили летнюю 
практику в поликлинике № 12 
под руководством асс. каф. 
госп. терапии М. П. Груздева. 
Здесь мы познакомились с 
работой участкового и цехово
го врачей, ВТЭК, врача-эндо- 
кринолога и инфекциониста. 
Мы самостоятельно вели при

ем больных, обслуживали ак
тивные и первичные вызовы, 
снимали электрокардиограм
мы, проводили диспансериза
цию больных, работали в про
цедурном кабинете. Кроме то
го, нами прочитано 16 лекций 
населению, выпущено 14 сан- 
бюллетеней. Еженедельно мы 
собирались на конференции, 
на которых читали доклады,

обсуждали наиболее интерес
ных больных, проводили по
литинформации. Несколько 
раз встречались со старшими 
терапевтами, которые разъяс
няли нам наиболеЬ сложные 
и актуальные вопросы из ра
боты участкового врача. Но 
хотелось бы, чтобы такие за
нятия включали больше прак
тических вопросов, непосред
ственно связанных с нашей бу
дущей деятельностью.

О. ТРОШИНА, 
студентка 505 гр.

СТУДЕНТУ -  ОПЫТ ИССЛЕДОВАТЕЛЯ
Во время практики в ГКБ 

№ 21 г. Свердловска студен
ты IV курса санитарно-гигие
нического факультета чувст
вовали доброжелательное от
ношение медицинского персо
нала, стремление поделиться 
своим опытом, знаниями. Мы 
познакомились со структурой, 
санитарно - эпидемиологиче
ским режимом лечебных уч
реждений, ведением врачеб
ной документации, вели амбу
латорные приемы больных в 
поликлинике, женской кон
сультации, участвовали в обхо
дах, курировали больных. Во 
время практики по хирургии 
ассистировали на операциях, 
работали в перевязочной. За
нимались мы и санитарно-про
светительной работой: прово
дили беседы, политинформа
ции, читали лекции, выпускали 
санбюллетени. Каждый студент 
выполнил учебно-исследова
тельскую работу, обсуждая 
сделанное на научно-практи
ческих конференциях.

Мы благодарны руководи
телю нашей практики Б. А. 
Успенскому за внимательное

отношение, за четкую органи
зацию работы. Он организо
вал экскурсию на завод ЖБИ, 
где мы познакомились с орга
низацией санитарно-эпидемио
логического режима, здрав
пунктом завода. Б. А. Успен
ский помогал нам в подборе 
лекционного материала, кон
сультировал наши научно-ис
следовательские работы.

Очень благодарны мы за 
помощь и медицинскому пер
соналу больницы.

Е. ЧЕКЛЕНЕВА, 
433 гр.,

Е. КУЗНЕЦОВА, 
434,

Р. ГРЮНЕР, 
422 и др.
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